
統計處所做的調查一向影響港府制定不同的政策，
如數據與真實情況相違，有可能影響政策成效。

政府於今年1月10日成立調查小組，審視統計處統計數
據的真確性、現行統計調查資料搜集的數據質素檢定系
統及外勤工作管理系統。調查小組把「綜合住戶統計調
查」的數據覆核工作外判予私營的統計公司，而「勞工
收入統計調查」及「收入及工時按年統計調查」則由統
計處的專業統計師負責。

住戶調查數據 僅2.5%誤差

在「綜合住戶統計調查」的覆核當中，有97.5%數據
與去年12月所做的調查一致，另外有2.5%共299個數據
出現誤差，小組相信這些不一致會對計算失業率有0.05

個百分點的影響，小組認為這個誤差可以接受。其中
「受訪者在統計前七天內是否隨時可工作」有105個數據
誤差，而婚姻狀況及通常工作地點則為12個及8個。另
外，「勞工收入統計調查」有95.9%數據一致，只有
4.1%不一致；「收入及工時按年統計調查」的覆核結果
全部一致。

8受訪者做訪問記憶有誤差

歐陽方麗麗表示，沒有證據顯示調查有系統性的捏造
數據情況，在覆核過程中，發現有99.6%的調查都曾經
做過訪問，只有約8宗個案的回應者說無做過訪問，小
組認為可能是由於受訪者的記憶有誤差，或涉及回答問
題的態度等。但她不排除有統計員在進行工作時，未有
完全依循外勤工作指引，例如按其常識或經驗錯誤地判
斷及處理問卷中的一些問題，或在過程中忽略某些指引
規定。她舉例，有外勤的資料搜集員進入單位後，見到
受訪對象60多歲，可能已假設對方沒有工作，就沒有提
出有關工作背景的問題，但根據程序，必須每條問題都
提問。

倡提升公眾對統計處工作認知

調查小組建議當局通過橫向和縱向
分析，找出容易出現錯誤分類、其他
錯誤和捏造情況的數據類別，並成立
部門委員會監督「綜合住戶統計調查」
的質素檢定工作，以密切監察數據質
素。調查小組亦建議加強參與「綜合
住戶統計調查」的所有持份者的承
責，並提升公眾對統計處工作的認
知，從而提高受訪者的合作性。
對於統計員有可能未有完全依循外

勤工作指引，小組亦認為應就現行的
外勤工作管理系統進行全面檢討。包
括工作時間記錄表的填備和查核、分
散「綜合住戶統計調查」外勤工作的安排、外勤統計員
的工作量和工作壓力、溝通渠道、拆細單位的處理方
法，以及統計處的資源情況等範疇。
另外，數據指「綜合住戶統計調查」的回應率比2003

年第4季時88.9%下降至2012年第四季的82.7%，而代答
率則由52.4%上升至59%，調查小組認為當局應就回應
率下降及代答率上升對「綜合住戶統計調查」結果造成
的影響進行研究，檢視數據會否因此而出現誤差。
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或個別人員未跟指引 當局擬檢討外勤系統

無大規模篤數 統計處證清白

「限奶令」拘383人 奶米粉錯控12宗

香港文匯報訊（記者 王維寶）去年統計處職

員被指造假事件，令統計處調查的可信性備受

質疑。昨天政府的調查小組完成有關調查，住

戶調查數據中，有97.5%與12月時的調查相

符，有誤差的只有2.5%，所以小組認為沒有證

據顯示調查有大規模和有系統性的捏造數據情

況，但不排除個別統計員未有完全依循工作指

引作調查。身兼調查小組主席的統計處處長歐

陽方麗麗表示，當局有需要設立委員會，檢視

現時的統計工作、亦需要全面檢討外勤工作管

理系統，和增加前線人員的培訓等，但暫時未

有檢討的時間表。

福田推「告知書」水客減30%
香港文匯報訊（記者 李薇，通訊員 許斯斯、蔣昕 深圳報道）

為有效遏制水客走私，同時解決處置水客舉證困難等問題，深圳
皇崗海關本月起在福田口岸推出新規「告知書」，作為固定同一
旅客再次違反海關規定存在主觀上走私故意的證據。從3月1日實
施至今，已有5名水客被移交緝私部門，該口岸水客走私電子產
品的情況亦至少下降30%。
據了解，近年來，經由福田口岸出入境的旅客數量與日俱增，

已達到日均6萬人。在客流高峰期，大量水客混雜在正常旅客中
企圖渾水摸魚，被查處時則大鬧現場製造混亂，嚴重擾亂口岸秩
序，影響正常旅客進出，也有不少水客被查驗時會以「不懂海關
規定」為借口逃避處罰。也給海關監管帶來極大困難。
為此，皇崗海關在福田口岸旅檢現場科設置了物理隔離，專門

成立處置小組，將旅客現場查驗與水客處置進行分隔，並推出
「宣傳欄」及「告知書」兩大措施，並在福田口岸首先試行。

據悉，從3月1日實施至今，已有500多名旅客簽署「告知書」。
其中5名簽署「告知書」的水客因再次攜帶電子產品、紅酒等高
價物品入境被移交緝私部門，30多名簽署「告知書」的水客因攜
帶超自用範圍日用品入境但未達立案標準的，在被海關依法處治
後被列入重點監控對象。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）就特區政府執行
的「限奶令」，香港海關陸路邊境口岸科總指揮官
連順賢昨日在立法會上表示，截至3月22日，當局
共錄得373宗違反「限奶令」的個案，拘捕了383
人，檢獲的配方粉共1,501.5公斤。當中有20宗已交
往法院處理，涉及5名香港居民和12名內地人，有

19宗罪名成立，1宗否認控罪。
立法會一個小組委員會昨日討論「限奶令」。連

順賢在會上表示，目前共有12宗個案，涉及1名香
港人和11名內地人，全部攜帶同一品牌的奶米粉而
被錯誤檢控。海關已與相關人士接觸，及將保釋金
和被扣的奶米粉交回有關人士，包括郵寄奶米粉及
將保釋金匯至當事人。
連順賢補充，當局有就執行「限奶令」制定執法

指引，前線人員若對產品有懷疑，可參考食衛局提
供的表列清單，亦可致電24小時熱線，向食衛局的
政務主任查詢。食物及衛生局副秘書長（食物）陳鈞
儀則指，現時建議條文已充分反映規定範圍，規管
不包括米糊，當局亦正檢討有關定義。

蔣麗芸盼現階段執法勿太嚴

民建聯議員蔣麗芸認為，現時「限奶令」未完成
立法，希望當局現階段執法不要太嚴厲，例如對初

犯人士先發警告，同時希望當局將檢討時間由1年
提前至6個月。食物及衛生局常任秘書長（食物）黎
陳芷娟回應說，若測試奶粉需求的高峰期，檢討需
涵蓋下一個農曆新年，故將於1年後方作全面檢
討，但當局會密切留意奶粉市場情況。
工聯會議員王國興批評當局現時仍在研究設置棄

置箱，黎陳芷娟回應稱需考慮多個問題，包括物色
地方、誰負責棄置箱，及接收的奶粉如何處理和捐
贈等，故需要時間進行商討。而當局已就物色地方
並有初步定案。

當局料1年後進行全面檢討

有議員關注現時「限奶令」是「先執法、後審
議」，擔心政府會在審議條例期間撤回「限奶令」。
黎陳芷娟回應稱，現時水貨活動仍然存在，所以有
關法例絕對有需要存在，以保障香港嬰兒的利益，
重申當局暫時沒有考慮撤回「限奶令」。

■調查小組認為沒有證據顯示調查有系統性的捏造數據情況。 王維寶 攝

■黎陳芷娟（前排左一）重申當局沒有考慮撤回「限

奶令」。 梁祖彝 攝


